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PROCÈS VERBAL 

 

 

 

 

 

COMITE DIRECTEUR 
9 ET 10 JUIN 2017 

 

PRÉSENTS : 
 

 Comité directeur :  

Christian BABONNEAU, président général  Valérie BELSITO, trésorière générale   Jean 

FOURNIER, conseiller auprès du président  Gérard BRIAUD, secrétaire général    Sophie 

ERIDIA, secrétaire générale adjointe  Anne CORDIER, vice-présidente Territoires et 

international   Anne-Marie LEMOINE, vice-présidente Formations    Laurence MUNOZ, vice-

présidente Solidarités et  Innovations  Jean-Luc ANDRE, vice-président Activités   Dominique 

JOLY, vice-présidente déléguée Activités gymniques et d’expression    Patrick LAURENDEAU, 

vice-président délégué Activités sportives    Jacqueline ROCHER, chargé de mission Ethique 

et mémoire    Roland BAZIN, chargé de mission Grandes associations    Philippe BLANC, 

chargé de mission relais entre les élus   Bertrand ROUSSEAU, médecin fédéral   Charles 

AGENET, membre   Marie-Laure BLEGER, membre  Annick DECERLE, membre   Pascal 

FONTENEAU, membre   Nicole HAY, membre  Nicolas MENAGER, membre     Bernard 
OLIVIER, membre  
 

 Membre invité : Marcel NEZAN 

 

 Siège fédéral : 

 Laurence SAUVEZ, directrice technique nationale  Annabelle MATHIEU, assistante de 

direction 

 

 

EXCUSÉS : 
 

Vendredi : 

Christian BABONNEAU, président général     Patrick LAURENDEAU, vice-président délégué 

Activités sportives   

 

Vendredi  et samedi :   

Claude SCHMIT, vice-président délégué Activités culturelles     Céline REIXACH, membre  

Philippe RENAUD, membre  Marie-France NOEL, membre   Philippe RENAUD, membre. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



       

 
 

Comité directeur des 9 et 10 juin  2017 – Paris| 2 
 

 
 

VENDREDI 10 JUIN  2017 DE 18H A 20H 

 
 
 

1 ACCUEIL ET OUVERTURE 

 
En raison de l’absence de Christian Babonneau, Jean Fournier anime la réunion.  
 
 

2 TEMPS DE REFLEXION 

 
Marcel Nezan propose un temps de réflexion intitulé « Vivre autrement » qui s’appuie sur le texte 
« Nouveaux modes de vie ? L’appel de Laudato si’ » édité par la conférence des évêques de France.  
Le comité directeur est invité à s’exprimer. Un riche échange s’ensuit.  
 

3 INFORMATIONS GENERALES 

 
Direction de la jeunesse, de l’éducation populaire et de la vie associative (DJEPVA) : 
Laurence Sauvez indique que dans le cadre de la convention annuelle d’objectif, 20 000€ ont été 
attribué pour les 4 actions suivantes :  
- Action 1 : Accompagnement à l’engagement des jeunes dans la vie associative et citoyenne 

- Parcours jeunesse : séminaire d’accompagnement à la prise de responsabilités, séjour 
SoLeader, Weekend SoLeader, Groupe IDA et réseau « Jeunes », service civique, emploi 
d’avenir. 

- Action 2 : Accompagnement aux projets européens et internationaux de la jeunesse 
- Camp FICEP, bénévolat sur grands évènements sportifs (Turnfest), réflexion sur le SVE. 

- Action 3 : Dynamisation de la chaine éducative dans le réseau fédéral en essaimant les ELI (Espace 
Loisirs Itinérants). 

- Groupe habilitation, ateliers sur les PEDT, développement des ELI, ACM et séjours de 
vacances. 

Action 4 : Accompagnement des usages numériques dans une démarche d’éducation populaire 
- Développer une citoyenneté numérique, éduquer à l’image et aux droits de chacun, 
sensibiliser l’encadrement (animateurs, dirigeants à ces enjeux). 

 
DTN :  
Les directeurs techniques nationaux seront réunis le 28 juin par la ministre des Sports. 
 
MMA :  
MMA vient de confirmer que les déclarations d’assurance pourront être faites en ligne.  
 
D’Marche :  
Charles Agenet, Laurence Sauvez et Anny Sylvestre-Baron ont rencontré Olivier Dailly de l’association 
ADAL. L’objectif de cette association via son programme D’Marche est notamment, de motiver les gens 
à marcher avec des podomètres. Un rapprochement ou une collaboration pourrait s’étendre à 
l’ensemble du territoire en lien avec Bouge +.  
De plus ADAL bénéficie de nombreux appuis institutionnels.  
 
Sentez-Vous Sport 
Charles Agenet s’est rendu au lancement de l’opération Sentez-Vous Sport 2017. La conférence de 
presse était présidée par Laura Flessel. 
Cette édition se tiendra du 23 septembre au 1er octobre (même semaine que la semaine européenne 
du sport) et aura Nantenin Keita pour marraine et Camille Lacour pour parrain. Un village sera organisé 
dès le 23 septembre au parc de la Villette à Paris.  
Charles Agenet est nommé référent de cette opération.  
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Enfin, pour la première année, un Pass’sport Sentez-Vous sport est mis en place afin de proposer au 
grand public de découvrir différentes activités.  
 
FICEP :  
Anne Cordier indique les points d’actualité importants concernant la FICEP :  

- Radiation de la FICEP de la fédération italienne 
- Le camp des jeunes se tiendra à Hermancia du 29 juillet au 4 octobre. A ce jour, on compte 60 

participants. Le comité directeur valide les représentations de la FSCF suivantes  
o Ouverture du camp : Anne 
o Clôture du camp : Roland Bazin 

- Match international  
- Renouvellement de l’aide la Fihezama à hauteur de 2100€  

 
Conférence des évêques :  
Gérard Briaud fait état des différents changements qu’il va y avoir au sein de la conférence des Evêques 
et notamment le changement d’évêque accompagnateur pour la fédération.  
 
 

4 NFORMATIONS PARTENARIATS ET COMMUNICATION 

 
Jean Fournier procède à un point de fin de saison :  

- Les structures ont reçu leur pack identité 
- Le catalogue Bafa est terminé et a été envoyé aux structures 
- En cours  

o La campagne de rentrée 
o La campagne sur le respect 
o Le catalogue formation 
o La plaquette pour la location des salles (salle du comité directeur, salle des 

commissions, salle des groupes de travail et le patio) 
o Des vidéos sur les événements, sur les activités 

- Les retours sur Les Jeunes sont satisfaisants 
- Les éléments de langage ont été envoyés à l’ensemble des parties prenantes de la fédération 
- Le lot 2 du site internet est finalisé.  
- Le lot 3, impliquant de nombreux choix politiques, est en cours.  
- A ce jour, tous les comités régionaux et 10  comités départementaux sont dotés d’un mini site 

proposé par la fédération. 
 
A propos des partenariats, Jean Fournier indique que :  

- MMA : en cours – ce partenariat est valorisé à 18000€ sur 2 ans dont 15000 de versement 
direct - contrepartie 2 fois 1 page dans les Jeunes 

- Woodbrass : en cours – ce partenariat offre une réduction de 5 à 10% sur les produits – il offre 
pour 2000€ de matériel et 500€ pour un jeu concours –  contrepartie 1 page dans les jeunes 

- Dima ce partenariat est signé - 4000 exemplaires du classeur éveil vont paraître sur 3 ans 
- Crédit mutuel : ce partenariat est signé, il est valorisé à 18000€ par an  
- ANCV : partenariat à l’étude 
- Unicef : partenariat à l’étude (il s’agirait d’un partenariat pour la notoriété et l’image et non 

financier) 
- Auchan : en prospection 
- Carrefour : en prospection 
- Vittel : en prospection 
- Macron (équipementier sportif) : en prospection 

 
Jean Fournier propose au comité directeur une formation de media training qui ne reçoit pas un avis 
favorable.  
 
 
 
 



       

 
 

Comité directeur des 9 et 10 juin  2017 – Paris| 4 
 

5 RETOUR DES DELEGUES AUX ACTIVITES SUR LEUR ACTIVITE ET LES 
MANIFESTATIONS NATIONALES 

 
Les délégués du comité directeur sont invités à s’exprimer sur les manifestations nationales auxquelles 
ils ont assisté :  

- Roland Bazin :  
o Rencontre nationale de Randonnées et Sports de pleine nature.  

Il indique que l’événement s’est très bien passé. Il est précisé que Marseille est, cette 
année, la capitale européenne du Sport 

- Bernard Olivier :  
o Finales interclubs de gymnastique masculine :  

Cette compétition représente bien la fédération pour Bernard Olivier qui déplore qu’elle 
ne soit pas connue de tous les territoires.  

- Annick Decerle :  
o Championnat national GRS 1.  

Ce championnat était accompagné de la rencontre Recréation qui a permis à 98 
poussines de participer. De nombreux ateliers leur ont été proposés.  
Belle réussite de ce projet, qui a permis aux poussines de côtoyer les championnes 
nationales et qui devrait les inciter à poursuivre leur chemin à la fédération. 

o Championnat national GRS 2 
Ce championnat a été une grande réussite et était porté par 2 jeunes de 20 ans qui ont 
fait montre d’une grande expertise, accompagnées d’une équipe multi générationnelle. 
Lors du temps fort, c’est le thème de la parité dans le sport qui a été choisi, avec l’appui 
d’une exposition réalisée par Fémix Sport sur ce thème. De plus, un homme pratiquant 
la GRS a été invité pour parler de son sport. Les organisateurs avaient des contraintes 
horaires dues aux locations de salles mais ils ont réussi le pari de s’y tenir.  

- Sophie  Eridia :  
o Finales nationales Vétérans de basket 

Cette compétition s’est inscrite dans le sport santé. Sophie Eridia regrette que la FSCF 
n’ait pas été affichée sur la manifestation. Les membres du comité directeur ont reçu 
un accueil mitigé, cependant la compétition s’est très bien déroulée. 

- Dominique Joly :  
o Finales des coupes de gymnastique mixte  

Compte tenu du grand nombre de participants, il conviendra de faire quelques 
ajustements pour cette compétition.  

o Championnat national individuel de gymnastique mixte 
Le championnat s’est très bien déroulé, un accueil familial très apprécié.  

- Pascal Fonteneau :  
o Grands Prix Nationaux de musiques 

Cet événement a été exceptionnel et porté par une organisation parfaite. Il fut un grand 
moment de partage. 3 maires de commune étaient présents. Laurent Wauquiez, 
président du conseil régional Auvergne-Rhône-Alpes et Olivier Cigolotti, sénateur de la 
Haute-Loire ont assisté à une grande partie de la manifestation et se sont montrés 
enthousiastes.  

 
Il est rappelé que les délégués doivent renvoyer au siège leur questionnaire post-manifestation.  
 
 

6 PROPOSITIONS DU BUREAU DIRECTEUR SOUMISES A LA VALIDATION DU 
COMITE DIRECTEUR  

 

6.1 AIDE A LA FIHEZAMA 

 
Le comité directeur valide la reconduction pour 2018 d’une aide à la FIHEZAMA à hauteur de 2580€.  
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6.2 GRILLE TARIFAIRE DE REMUNERATION DES FORMATEURS 

 

Il est constaté sur le territoire de grandes disparités quant à la rémunération des intervenants. Or cette 
dernière est très encadrée par la loi et selon les cas de figure les règles de droit différent. Une note 
juridique complétée par une grille tarifaire pour les rémunérations sera proposée aux structures 
territoriales afin d’éviter les disparités territoriales.  
 

6.3 PRISE EN CHARGE DES PARTICIPANTS DU GROUPE HABILITATION BAFA-BAFD 

 
Suite à une étude sur le modèle économique du BAFA-BAFD, le comité directeur valide :  

- La suppression totale de la prise en charge par la FSCF des frais de déplacement et 
d’hébergement. 

- La reconduction de la prise en charge par la FSCF des frais de restauration. 
 

 

7 CNAJEP – POSITIONNEMENT DE LA FSCF 

 
Suite aux questionnements d’Annick Decerle notamment lors de ses représentations fédérales au 
CNAJEP, Laurence Munoz propose au comité directeur un texte de positionnement de la fédération vis-
à-vis de Paris 2024. Après discussions et ajustements, le texte est validé par le comité directeur. 
Ce texte sera envoyé au Comité olympique, au CNAJEP et au comité de candidature de Paris 2024 et 
diffusé sur le site. Il sera également diffusé via l’infolettre et l’Instant sport et culture.  
 
 

8 VICE-PRESIDENCE INNOVATIONS ET SOLIDARITES 

 
 
Laurence Munoz présente les groupes de travail « Jeunesse et Education Populaire », « Handicap et 
solidarités » et « Recherche et développement » ainsi que leurs objectifs à savoir :   

- Apporter des éléments de réflexion au comité directeur pour attirer l'attention sur des sujets de 
fond importants, des axes de développement, des choix stratégiques... 

- Formaliser l'expression politique de ces axes pour les partager, les faire valider (ou reformuler 
suivant les remarques/amendements du comité directeur) et penser les moyens opérationnels 
de mise en œuvre de ces axes politiques, hiérarchiser, planifier, prévoir. 

Elle présente également les axes de travail préconisés par les groupes (en annexe).  
 
Le comité directeur valide les axes de travail des groupes. Ces groupes pourraient être accompagnés 
par un stagiaire. Un budget va être proposé.  
 
 
SAMEDI 10 JUIN  2017 DE 8H45 A 16H30 

9 INFORMATIONS GENERALES 

 
Le président général remercie le comité directeur pour sa présence. Il souhaite un prompt 
rétablissement à Luc Hermann et Lucien Teillard.  
 
Election du CNOSF 
Le 11 mai, Denis Masseglia a été élu à la présidence du CNOSF au premier tour du scrutin, avec 
55,88% des voix. Isabelle Lamour a obtenu 38,69% des voix, David Douillet, 5,43%. Denis Masseglia 
entame son 3ème mandat.  
La FSCF n’a pas été élue au collège des fédérations non-olympiques et membres associés. 
Emmanuelle Ouladj de la FSGT a  été élue. Les fédérations affinitaires seront donc représentées.  
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Le président général signale l’article paru dans Foot d’Elles dans lequel Isabelle Lamour revient sur le 
scrutin et la place des femmes dans les instances françaises.  
 
Les effectifs de la fédération  
Le président général procède à un point sur les effectifs de la fédération en très légère baisse par 
rapport à l’année dernière (à même date).  
 
120ème anniversaire  
Le président général indique qu’à l’occasion du 120ème anniversaire de la fédération, un colloque se 
tiendra les 29 et 30 novembre 2018 à Rennes. De plus, un concert pourrait se tenir à Paris (l’étude de 
faisabilité est en cours).  
Un groupe de travail est constitué afin de proposer d’autres événements et de coordonner les différentes 
actions menées dans le cadre de cet anniversaire. Ce groupe sera composé comme suit  

- Jean Fournier, pilote 
- Nicole Hay 
- Bernard Olivier 
- Nicolas Ménager 
- Laurence Munoz 
- Valérie Belsito  

 
Organisation du siège fédéral  
Le président général indique que la fédération et les services sont en ordre de marche. Il constate que 
les conflits entre personnes s’apaisent. Christian Babonneau remercie Laurence Sauvez pour la mission 
d’intérim au poste de directrice qu’elle assurera jusqu’au 31 décembre.  
La situation actuelle permet de repenser l’organisation du siège aussi le bureau exécutif a souhaité être 
accompagner à différents niveaux et sur différents points par des experts :   

- Sur l’informatique : Bernard Olivier et Pascal Viaud vont être associés aux travaux et pourront 
faire des préconisations. 

- Sur les processus financiers, fiscaux et comptables : Yves Lambert va accompagner les 
services et faire des préconisations quant aux process de travail 

- Sur l’organisation du siège et de la fédération : le cabinet Quaternaire proposera une réflexion 
sur une organisation modifiée.  

Le président général indique que le temps de la réflexion est important et qu’il convient de positionner 
les rôles et missions de chacun.  
 
Le comité directeur valide ce processus.  
 
 

 

10 SECTEUR CULTUREL : MISE A DISPOSITION A MI-TEMPS DE L’AGENT DE 
DEVELOPPEMENT DU COMITE REGIONAL NORMANDIE 

 
 
Le président général propose au comité directeur de réfléchir à l’accompagnement et au développement 
du secteur culturel. Ce secteur pour être développé doit être accompagné par quelqu’un qui en 
comprenne les enjeux et qui sache les traduire. De plus, depuis de nombreuses années les 
commissions culturelles souhaitent avoir un interlocuteur qui connaisse leur domaine d’activités.  
Azilis Ladjadj, agent de développement de la Normandie, est compétente sur ces questions aussi il est 
proposé sa mise à disposition à mi-temps pour le siège fédéral. Le comité directeur valide sa mise à 
disposition. Sa fiche de mission est en cours de réalisation.  
 
Le président général propose la reconduction de la mise en disposition de Marjolaine Kazuit sur les 
questions de santé. Bertrand Rousseau précise qu’avec le sport sur ordonnance, il va y avoir fort à 
faire. Le comité directeur valide la reconduction de la mise à disposition à mi-temps de Marjolaine 
Kazuit.  
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11 LE TROPHEE ESPRIT FEDERAL 

 
Les amis de la fédération proposent la création du Trophée Esprit fédéral. Le comité directeur est invité 
à s’exprimer sur cette proposition. En l’état, la proposition reçoit un accueil très mitigé en raison du 
caractère non objectif des notions de l’esprit fédéral. Le comité directeur demande toutefois des 
informations complémentaires aux Amis de la fédération lui permettant de donner un avis.  
 
La prochaine réunion des Amis de la fédération se tiendra le 6 juillet.  
 
 

12 PROGRAMME DU SEMINAIRE DES AGENTS DE DEVELOPPEMENT 

 
Anne-Marie Lemoine indique que le séminaire des agents de développement se tiendra à Seignosse  
du 18 au 21 septembre 2017.  
Ce séminaire sera organisé autour de 2 temps importants :  

- Temps de travail sur la formation fédérale et la formation professionnelle 
- Le développement d’une activité avec comme activité support l’éveil de l’enfant 

o Prospection  
o Outils  
o … 

La prochaine réunion sur le programme se tiendra le 14 juin. A noter : le travail entrepris se poursuivra 
par un accompagnement sur l’année des ADT pour le développement des activités d’éveil.  
Pour information, le président général, déjà retenu, ne pourra pas se rendre à ce séminaire.  
 
 

13 PROGRAMME DU SEMINAIRE DES COMMISSIONS NATIONALES 

 
Le séminaire des commissions nationales se déroulera du 30 septembre au 1er octobre aux Jardins de 
l’Anjou à la Pommeraye.  
Laurence Sauvez procède à un point d’étape sur le travail du programme. Ce dernier s’articulera autour 
du nouveau projet de développement fédéral et des rôles et mission de chacun. Des ateliers pratiques 
seront proposés afin que chacun ait les outils nécessaires à l’exercice de ses fonctions et puisse repartir 
avec des objectifs définis.  
Les commissions qui le souhaitent pourront se réunir sur demande et selon les disponibilités des salles 
le vendredi soir et le dimanche après-midi. 
Le président général rappelle qu’en raison du coût du séminaire les commissions ne peuvent pas se 
réunir en septembre et en octobre. 
 
 
 

14 PROGRAMME DU CONGRES 2017 

 
Gérard Briaud présente les différents thèmes évoqués pour le programme. Après discussion, le comité 
directeur valide une proposition qui s’appuie sur le projet de développement fédéral  et ses 4 grands 
axes :  
- Développement des activités : spécificité - nouveaux modes de pratiques - favoriser l’épanouissement 
du plus grand nombre 
- Adaptation de l’offre de formation : animateurs – formateurs –   dirigeants – formations diplômantes et 
professionnelles 
- Renforcer le réseau territorial pour l’animation de proximité 
- Modèle économique fédéral : un modèle qui nous implique tous (affiliations – titres de participation) 
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15 CALENDRIER 

 
Le comité directeur valide des modifications au calendrier institutionnel septembre 2017/décembre 
2018. Le calendrier est en annexe.  
 

16 PROPOSITIONS D’ORGANISATION DU CONGRES 2018 ET DES ASSISES 2018 

 
Annabelle Mathieu présente la candidature du comité départemental d’Ille et Vilaine à l’organisation du 
congrès 2018. Le comité directeur valide la candidature et demande à ce que les frais d’infrastructures 
n’excèdent pas 37000€. Le président général demande une signature à prix ferme avec le couvent des 
Jacobins.  
 
Un dossier sera envoyé au comité directeur présentant les candidatures à l’organisation des Assises 
de printemps 2018 avant fin juin.  
 
Le président général indique que le comité départemental du Nord se porte candidat à l’organisation du 
congrès 2019. Une visite des infrastructures va être programmée.   
 

17 POINTS SUR LES FINANCES 

 

17.1 FGSPF - EURL 

Valérie Belsito présente le bilan financier de la FGSPF qui sort avec un résultat final excédentaire.  
Le comité directeur valide le bilan.  
 

17.2 POINT DE SITUATION AU 31 MAI DE LA FSCF 

 
Valérie Belsito indique qu’à 9 mois d’exercice, les résultats sont positifs à hauteur d’environ 20000€.  
Au regard du budget prévisionnel, on peut noter que pour :  

- La communication : le budget est concordant  
- Location des salles : les recettes seront inférieures  
- Maintenance du site internet : les dépenses sont en fort dépassement  

Il est constaté que bien que la subvention n’ait pas été versée à ce jour et  malgré les retards de 
paiement de certaines structures, la trésorerie de la fédération se maintient.  
 
 

18 NOMINATIONS DES MEMBRES DES COMMISSIONS NATIONALES  

 
Le comité directeur nomme les membres des commissions nationales pour la mandature 2017/2021. 
Certaines nominations sont reportées au 30 juin. En effet, il a été noté un nombre important de dossiers 
incomplets. Le comité directeur donne délégation au bureau directeur pour ces nominations.  
Les nominations seront effectives au 3 juillet. Les responsables des commissions seront informés de la 
composition de leur commission par les vice-présidents délégués aux activités ou par le délégué à 
l’activité.  
 
 

19 PROJET DE DEVELOPPEMENT FEDERAL  

 
Gérard Briaud fait un point d’étape sur l’élaboration du projet de développement fédéral pour la 
mandature 2016/2020. Une version sera finalisée fin août. Le comité directeur valide le projet.  
 
Le travail lors des assises de printemps a permis de confirmer que la déclinaison des axes du projet a 
bien été comprise et que les actions répondent à des attentes du territoire.  
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20 RETOUR DES DELEGUES AUX ACTIVITES SUR LEUR ACTIVITE ET LES 
MANIFESTATIONS NATIONALES 

 
Les délégués du comité directeur, qui ne l’ont pas fait la veille, sont invités à s’exprimer sur les 
manifestations nationales auxquelles ils ont assisté :  

- Nicole Hay :  
o Rencontres nationales de chant choral et de théâtre : 

Une bonne association de 2 activités a permis un échange culturel intéressant. 7 
troupes de théâtre étaient présentes et ont proposé des représentations de qualité. 2 
associations de chant choral ont participé à cette rencontre et ont fait un concert avant 
le palmarès.  
Christian Babonneau souhaite qu’une étude sur une offre inter-régionale soit menée 
ainsi que sur la pertinence de ces rencontres. 

- Jean-Luc André 
o Championnat national de natation : 

420 nageurs ont participé pour 19 associations. 40 juges et chronométreurs étaient 
présents ainsi que 20 bénévoles.  

- Marie-Laure Bléger :  
o Championnat national de printemps de tir sportif : 

Le championnat s’est bien déroulé.  
 
Le président procède à un point sur les manifestations auxquelles il a, lui-même, assisté et en 
préambule souligne que la fédération peut être fière de ses championnats et rencontres qui se déroulent 
bien et durant lesquels les participants se comportent comme il se doit.  
Ainsi, il évoque :  

- de la « belle gym » pour le championnat national individuel,  
- un bel arrangement des salles et une excellente organisation pour le championnat national de 

GRS 2 
- un spectacle et une manifestation remarquables pour les Grands Prix Nationaux de musique 
- une organisation au cordeau et une commission très soudée pour le championnat national de 

natation. Il souligne l’excellence de l’organisation portée par Martine Brémand.  
- Une très belle compétition pour le championnat national de tennis de table 
- Une standing ovation pour Nicole Karcher lors des rencontres nationales de danse.  

 
Le président général a rencontré lors des différents championnats Denis Veyret, président du comité 
régional Auvergne-Rhône-Alpes. Christian Babonneau est très satisfait du travail mené par Denis 
Veyret qui sait s’entourer, qui connaît son territoire, qui est dans un échange constructif et dans une 
dynamique de développement. Suite à la fusion des 3 ligues,  les ajustements concernant notamment 
les salariés ou les tarifs des licences sont en passe d’être terminés. Des commissions régionales se 
constituent.  
Le président général a également rencontré Jean-Marie Wintz, président du Grand Est. Quelques 
difficultés de fonctionnement demeurent avec certains départements.  
 
 

21 RETOUR SUR LES ASSISES DES ACTIVITES 

 
Patrick Laurendeau procède à un bilan des Assises des activités. En préambule, il rappelle que les 
Assises des activités ont été annoncées en avril 2016 et qu’une stagiaire a entamé le travail de mise 
en place de ces événements en décembre 2016. Les Assises des arts martiaux se sont tenues le 4 
mars, les assises du tir initialement prévues le 6 mai ont été annulées en raison d’une faible participation 
et enfin les Assises des activités de pleine nature ont eu lieu le 20 mai.  
Le bilan est mitigé, la qualité de ces Assises est indéniable cependant elles ont mobilisé trop peu de 
participants au regard du travail qu’elles ont nécessité. Les comités régionaux et départementaux n’ont  
pas été suffisamment sollicités pour promouvoir ces Assises. On peut également constater que les 
réseaux des commissions sont insuffisants. Le terrain n’a pas répondu à cette offre, il convient donc de 
réfléchir à une approche différente des publics visés.  
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22 PRATIQUES ARTISTIQUES ET CULTURELLES  

 
Jean-Luc André indique que 2 projets culturels sont à l’étude.  
 
Un projet de concert à l’Eglise de la Madeleine à Paris en 2018 est en cours d’étude. Ce projet porté 
par Damien Sorraing rassemblerait des choristes venant de la France entière. Tous ceux qui le 
souhaitent pourraient s’inscrire et travailleraient Le Requiem de Mozart via des tutoriels.  
Bien qu’enthousiasmant, les risques financiers de ce projet restent à évaluer.  
Le président général va rencontrer Damien Sorraing. 
Fin août, le comité directeur sera sollicité pour avis sur un accord de principe.  
 
La commission nationale des pratiques artistiques et culturelles envisage la création d’un festival 
national culturel et « transartistiques » intitulé Les arts en fête. Mêlant différentes disciplines artistiques, 
il permettrait la découverte, la création et la représentation. Il pourrait se tenir en mai 2018 à Bergerac 
et pourrait être organisé par le comité départemental Dordogne. Ce festival s’adresserait à tous les 
publics : licenciés art et culture mais également licenciés sportifs. Le tout public pourrait également 
participer grâce à la prise d’une carte ponctuelle.  
Le comité directeur valide le principe du projet mais demande à ce que le budget soit affiné et que les 
porteurs du projet aient l’aval et le soutien des commissions des activités concernées.  
 

23 DEMATERIALISATION DES PROGRAMMES FEDERAUX 

 
Suite à l’étude tant économique que technique sur la possibilité de dématérialiser les programmes 
fédéraux, le comité directeur valide le principe de la dématérialisation. Les achats se feront via la 
boutique. Il ne sera pas imposé aux associations l’achat de ce document. Aucun programme ne sera 
fourni sans paiement préalable.  
 
 

24 DELEGATIONS DU COMITE DIRECTEUR AUPRES DES COMITES REGIONAUX 

 
Le secrétaire général propose que le comité directeur assure, dans la continuité du conseil du territoire, 
un accompagnement des régions.  
 
Le comité directeur valide la proposition de nomination en tant que délégués auprès des comités 
régionaux  comme suit :  

- Hauts de France : Roland Bazin 
- Auvergne Rhône Alpes : Jean Fournier 
- Pays de la Loire : Jean-Luc André 
- Ile de France : Valérie Belsito 
- Bretagne : Anne-Marie Lemoine 
- Occitanie : Patrick Laurendeau 
- Provence Alpes Côte d’Azur : Philippe Blanc 
- Centre Val de Loire : Sophie Eridia 
- Nouvelle Aquitaine : Gérard Briaud 
- Grand Est : Anne Cordier 
- Bourgogne Franche Comté : Anne Cordier 
- Normandie : Dominique Joly 

 
 
 

25 INFORMATION DE LA COORDINATION GYMNIQUE ET D’EXPRESSION 

 
Dominique Joly indique que la coordination gymnique souhaite faire un état des lieux des 4 activités 
gymniques et d’expression autour de différents axes : évènementiel, formation, 
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communication/partenariat, actions transversales, stages techniques. Un questionnaire est en cours 
d’élaboration et sera envoyé aux associations.  
La restitution statistique sera donnée en octobre et la restitution totale lors de la réunion du 11 
novembre.  
 
 
 

26 SEJOURS SPORTIFS, CENTRE DE VACANCES, ELI 

 
Laurence Sauvez indique que le siège fédéral a proposé une note stratégique concernant le secteur 
vacances et tourisme. En effet ce secteur représente un potentiel de développement générateur de 
ressources financières pour la fédération :  

• un contexte institutionnel favorable : campagne ministérielle « 100% colos » 
• une habilitation nationale BAFA - BAFD 
• un savoir-faire indéniable de certaines structures territoriales : 

 Organisation de séjours sportifs ; 
 Organisation d’espaces loisirs itinérants (ELI) ; 
 Organisation de séjours vacances pour seniors ; 
 ... 

• un partenariat avec un acteur majeur du tourisme social : Cap France 
• ….. 

Après discussions, le comité directeur valide 3 actions à mener pour développer ce secteur :  
 Recensement des structures déjà organisatrices, pour reconstituer une base de données et 

développer des partenariats (communication, mutualisation, stagiaires BAFA-BAFD, …) 
 Faire des ELI un produit fédéral, source de développement  
 Faire évoluer les stages fédéraux de perfectionnement vers des séjours sportifs, prenant en 

compte les temps de vie collective, voire la découverte d’autres activités 
 

27 QUESTIONS ADMINISTRATIVES 

 
DEMANDE DE VALIDATION D’AFFILIATION DE NOUVELLES ASSOCIATIONS 
 
COMITE REGIONAL ILE DE FRANCE 
 
Comité départemental Paris 
 
1617 – 71 – ASSOCIATION SPORTIVE ET CULTURELLE DE MONTSOURIS 
ACTIVITE(S) : Natation, Cross Country 
NOMBRE D'ADHERENTS : 165 
PRESIDENT : GREINER Nicolas 
SIEGE SOCIAL : 5 rue Paul Méry, 75013 PARIS 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
Le comité directeur valide l’affiliation.  

 
VALIDATION D’AFFILIATION DE NOUVELLES ASSOCIATIONS DU PRESIDENT GENERAL PAR 
DELEGATION DU COMITE DIRECTEUR 

 
COMITE REGIONAL ILE DE FRANCE 
 
Comité départemental Val de Marne 
 
1617 – 68 – VILLENEUVE AQUATIQUE CLUB 
ACTIVITE(S) : Gym aquatique, autres activités aquatiques 
NOMBRE D'ADHERENTS : 494 
PRESIDENT : LOUINEAU Frédéric 
SIEGE SOCIAL : 7 rue Charles Nungesser, 94290 VILLENEUVE LE ROI 
Remarque service juridique et financier : aucune 
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Comité départemental Seine et Marne 
 
1617 – 69 – CLAYE SOUILLY SPORTIF FOOTBALL  
ACTIVITE(S) : Football 
NOMBRE D'ADHERENTS : 620 
PRESIDENT : RANNOU Loïc 
SIEGE SOCIAL : 40 Avenue Pasteur, 77410 CLAYE SOUILLY 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
 
COMITE REGIONAL BRETAGNE 
 
Comité départemental ILLE ET VILAINE 
 
1617 – 70 – LES TROUBADOURS 
ACTIVITE(S) : Théâtre 
NOMBRE D'ADHERENTS : 14 
PRESIDENT : DESCHAMPS Françoise 
SIEGE SOCIAL : 21 rue de l’Hôtel de Ville, 35470 BAIN DE BRETAGNE 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
Le comité directeur prend acte de ces affiliations.  
 
DEMANDE DE VALIDATION D’ORGANISATION DE MANIFESTATION 
 

--------------------------  SAISON 2017-2018 -------------------------- 
 
Les Grands Prix Nationaux de Musique (GPN 2018) 
Date : 19 au 20 mai 2018 
Lieu : Janzé (35) 
Organisateur : Les Volontaires Janzéens 
 
Le comité directeur valide la demande d’organisation de manifestation.  
 
 
DEMANDE DE VALIDATION DE DISTINCTIONS FEDERALES  
 
RECONNAISSANCE FEDERALE « VERMEIL » 
 

 DUPE Agnès   St Nazaire – Alerte de Méan  LOIRE ATLANTIQUE 

 NERFIE PURKART Alexia Union Sportive Kremlin Bicêtre  VAL DE MARNE 

 DURIF Claire   Sigoulès Gym    DORDOGNE AGENAIS 
 
HONNEUR FEDERAL « VERMEIL » 
 

 PERRIN Sylviane  La Jeanne d’Arc d’Eaubonne  VAL D’OISE 
 
Le comité directeur valide les demandes de distinctions fédérales.  
 
 

28 QUESTIONS DIVERSES 

 
Patrick Laurendeau informe qu’il s’est rendu au conseil d’administration de l’Ugsel. Cette dernière 
rencontre des difficultés au niveau des effectifs et n’a pu organiser que 45 championnats sur les 51 
initialement prévus faute d’un nombre suffisant de participants. Il indique que l’Ugsel est en partenariat 
avec la fédération de cardiologie pour le sport santé. Enfin il propose que l’Ugsel et la FSCF se 
rencontrent en septembre pour faire un point d’étape sur les actions menées sur le terrain dans le cadre 
de la convention qui les lie.  
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Le vice-président délégué Activités sportives propose que le changement de dénomination de 2 
commissions nationales. Le comité directeur valide les dénominations suivantes :   

- commission des activités de pleine nature (avec des pôles par activités) au lieu de randonnées 
- commissions des arts martiaux (avec des pôles par activités) au lieu de Jamda.  

 
Philippe Blanc indique qu’il y a quelques points à corriger dans le guide de l’organisateur de manifestation 
nationale. Ces points seront rectifiés. De plus, il soulève la question de la sécurité dans le cadre de grandes 
manifestations et propose que les organisateurs soient accompagnés sur ce point.  
 
Pascal Fonteneau indique qu’il faut être attentif au risque auditif que représentent des niveaux de décibels 
trop élevés. La commission santé proposera une note à ce propos.  
 
Laurence Munoz a écrit un article sur la spécificité de la FSCF. Avant sa publication dans les Jeunes, elle 
requiert l’avis du comité directeur.  
 
Le président général indique que Joseph de la Fihezama a sollicité l’aide des membres de la FSCF pour 
l’aider à financer le traitement médical de son épouse. Un appel à don a été envoyé. Les dons sont collectés 
par la FSCF pour envoi à Madagascar.  
 
 
Plus aucune autre question n’étant posée, le président général lève la séance à 16h30.  
 
Le présent procès-verbal a été validé le  8 juillet 2017. 
 
 
 
 

                  
 

         Le président général  Le secrétaire général 
         Christian BABONNEAU Gérard BRIAUD 

      

 
  



       

 
 

Comité directeur des 9 et 10 juin  2017 – Paris| 14 
 

 
 

ANNEXES  
 
 

VICE-PRESIDENCE INNOVATIONS ET SOLIDARITES 

 

AXES DE TRAVAIL DU GROUPE JEUNESSE, ÉDUCATION POPULAIRE 

Deux enjeux principaux ont mobilisés le groupe : 
1 Coordonner les différents aspects de l’offre de la FSCF en direction des jeunes. 
2 Définir une « ligne politique » proposée par la FSCF en direction de la Jeunesse et de 
l’éducation populaire, en particulier au CNAJEP où Laurence ou Annick doivent prendre position sur 
un sujet comme le soutien à la candidature de Paris 2024. 
Une volonté exprimée   

• Associer les jeunes à la vie de la Fédération, en particulier avec Idée d’Avenir  
• Favoriser les échanges entre les générations 
• Faciliter l’adaptation de la FSCF aux technologies numériques actuelles 

Un plan d’actions validé et la volonté de travailler en réseau à distance  
 

AXES DE TRAVAIL DU GROUPE HANDICAP ET SOLIDARITES  

 
Accueil de tous les publics! 
Amener des personnes en situation de handicap, d’isolement ou de grande précarité à pratiquer une 
activité physique, les inclure dans la vie associative. Lever les freins et valoriser les initiatives. 
- Evaluation de l’existant auprès des associations, des besoins, des freins. 
Enquête et relevé de témoignage verbaux, presse, commissions d’activité. 
- Schémas de développement 
Passer par la formation bénévole et voire création d’Unités dans la professionnalisation. 

• Formation à l’accueil de ces personnes 
• Formation technique par activité -> approfondissement 
• Retour d’expérience pour détecter les blocages  

Connaissance de l’environnement institutionnel et partenaires privés/publics 
- La communication 
Mise en lumière des bonnes pratiques, via le site web - Les Jeunes – Twitter.. des actions de 
solidarité menés dans les associations, ou sur nos évènements.  
Permettre l’identification du groupe de travail, organiser la chaine de communication jusqu’à 
publication. 
Participer à des projets nationaux sur ces sujets. 

AXES DE TRAVAIL DU GROUPE  RECHERCHE ET DEVELOPPEMENT 

 
Partager le constat d'une fédération polyvalente 
Une polyvalence assumée, pas subie 
De la nécessité de travailler à l'expression (la formalisation, l'objectivation), au partage et à la 
valorisation de cette spécificité 
Prochaines étapes/travaux 

- une expression objective d'un état des lieux 
- une rédaction soignée de la spécificité comme valeur ajoutée 
- une rencontre avec le groupe partenariat 
- un stagiaire au service des activités 
- une stratégie de communication 
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PROCÈS VERBAL 

 

CALENDRIER SEPTEMBRE 2017 / DECEMBRE 2018  

 

SEPTEMBRE 2017 OCTOBRE 2017 NOVEMBRE 2017 DECEMBRE 2017 

01 V  01 D + séminaire CN 01 M Toussaint 01 V  

02 S  02 L  02 J  02 S  

03 D  03 M  03 V  03 D  

04 L  04 M  04 S  04 L  

05 M  05 J  05 D  05 M  

06 M  06 V  06 L  06 M  

07 J  07 S  07 M  07 J  

08 V  08 D  08 M  08 V  

09 S  09 L  09 J  09 S  

10 D  10 M  10 V  10 D  

11 L  11 M  11 S Armistice 11 L  

12 M  12 J  12 D  12 M  

13 M  13 V  13 L  13 M  

14 J  14 S  14 M  14 J  

15 V Bureau directeur 15h 15 D  15 M  15  V Bureau directeur 18h 

16 S Comité directeur 10h 16 L  16 J  16  S Bureau directeur 

17 D  17 M  17 V  17 D  

18 L  18 M  18 S  18 L  

19 M  19 J  19 D  19 M  

20 M  20 V  20 L  20 M  

21 J  21 S  21 M  21 J  

22 V  22 D  22 M  22 V  

23 S  23 L  23 J  23 S  

24 D  24 M  24 V 105e  24 D  

25 L  25 M  25 S CONGRES 25 L Noël 

26 M  26 J  26 D ST MARCELLIN 26 M  

27 M  27 V Comité directeur 18h 27 L  27 M  

28 J  28 S Comité directeur 28 M  28 J  

29 V Conseil territoires 29 D  29 M  29 V  

30 S + séminaire CN 30 L  30 J  30 S  

  31 M    31 D  
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JANVIER 2018 FEVRIER 2018 MARS 2018 AVRIL 2018 MAI 2018 JUIN 2018 

01 L Jour de l’an 01 J  01 J  01 D Pâques 01 M Fête du travail 01 V  

02 M  02 V  02 V  02 L Lundi de Pâques 02 M  02 S  

03 M  03 S  03 S  03 M  03 J  03 D  

04 J  04 D  04 D  04 M  04 V  04 L  

05 V   05 L  05 L  05 J  05 S  05 M  

06 S   06 M  06 M  06 V AG Ficep 06 D  06 M  

07 D  07 M  07 M  07 S Bureau directeur 07 L  07 J  

08 L  08 J  08 J  08 D Bureau directeur 08 M Victoire 1945 08 V  

09 M  09 V  09 V  09 L  09 M  09 S  

10 M  10 S  10 S  10 M  10 J Ascension  10 D  

11 J  11 D  11 D  11 M  11 V  11 L  

12 V Comité directeur 18h 12 L  12 L  12 J  12 S  12 M  

13 S Comité directeur 13 M  13 M  13 V  13 D  13 M  

14 D  14 M  14 M  14 S  14 L  14 J  

15 L  15 J  15 J  15 D  15 M  15  V  

16 M  16 V Bureau directeur 18h 16 V  16 L  16 M  16  S  

17 M  17 S Bureau directeur 17 S  17 M  17 J  17 D  

18 J  18 D  18 D  18 M  18 V  18 L  

19 V   19 L  19 L  19 J  19 S  19 M  

20 S  20 M  20 M  20 V Comité directeur 18h 20 D Pentecôte 20 M  

21 D  21 M  21 M  21 S Comité directeur 21 L Lundi de Pentecôte 21 J  

22 L  22 J  22 J  22 D  22 M  22 V  

23 M  23 V  23 V  23 L  23 M  23 S  

24 M  24 S  24 S Assises 24 M  24 J  24 D  

25 J  25 D  25 D de printemps 25 M  25 V Bureau directeur 18h 25 L  

26 V  26 L  26 L  26 J  26 S Bureau directeur 26 M  

27 S Conseil du territoire 27 M  27 M  27 V  27 D  27 M  

28 D  28 M  28 M  28 S  28 L  28 J  

29 L   29 J  29 D  29 M  29 V Comité directeur 18h 

30 M   30 V  30 L  30 M  30 S Comité directeur 

31 M   31 S   31 J   

 Vacances scolaires toutes zones 
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JUILLET 2018 AOUT 2018 SEPTEMBRE 2018 OCTOBRE 2018 NOVEMBRE 2018 DECEMBRE 2018  

01 D  01 M  01 S  01 L  01 J Toussaint 01 S 106è  

02 L  02 J  02 D  02 M  02 V  02 D CONGRES  

03 M  03 V  03 L  03 M  03 S  03 L  

04 M  04 S  04 M  04 J  04 D  04 M  

05 J  05 D  05 M  05 V Bureau directeur 18h 05 L  05 M  

06 V  06 L  06 J  06 S Bureau directeur 06 M  06 J  

07 S  07 M  07 V  07 D  07 M  07 V  

08 D  08 M  08 S  08 L  08 J  08 S  

09 L  09 J  09 D  09 M  09 V  09 D  

10 M  10 V  10 L  10 M  10 S  10 L  

11 M  11 S  11 M  11 J  11 D Armistice 11 M  

12 J  12 D  12 M  12 V  12 L  12 M  

13 V  13 L  13 J  13 S  13 M  13 J  

14 S Fête nationale 14 M  14 V Bureau directeur 14 D  14 M  14 V Bureau directeur 18h 

15 D  15 M Assomption  15 S Comité directeur 15 L  15 J  15 S Bureau directeur 

16 L  16 J  16 D  16 M  16 V  16 D  

17 M  17 V  17 L  17 M  17 S  17 L  

18 M  18 S  18 M  18 J  18 D  18 M  

19 J  19 D  19 M  19 V  19 L  19 M  

20 V  20 L  20 J  20 S  20 M  20 J  

21 S  21 M  21 V  21 D  21 M  21 V  

22 D  22 M  22 S  22 L  22 J  22 S  

23 L  23 J  23 D  23 M  23 V  23 D  

24 M  24 V  24 L  24 M  24 S  24 L  

25 M  25 S  25 M  25 J  25 D  25 M Noël 

26 J  26 D  26 M  26 V Comité directeur 18h 26 L  26 M  

27 V  27 L  27 J  27 S Comité directeur 27 M  27 J  

28 S  28 M  28 V  28 D  28 M  28 V  

29 D  29 M  29 S Conseil du territoire 29 L  29 J Colloque 120ème anniv 29 S  

30 L  30 J  30 D  30 M  30 V Colloque 120ème anniv 30 D  

31 M  31 V   31 M   31 L  

 Vacances scolaires toutes zones  

 


